

EL VERDADERO COSTE DE LA AUSTRERIDAD Y LA DESIGUALDAD

Estudio de caso: España

En España, el período comprendido entre 1995 y 2007 se conoce como “la década dorada”.¹ Tras años de elevado desempleo y escaso crecimiento económico, éste fue un período de fuerte expansión. La entrada de España en la Eurozona en 1999 trajo consigo bajas tasas de interés, permitiendo a España generar un excedente económico a mediados de la década del 2000 y disfrutar casi de pleno empleo en 2006.² El ingreso per cápita promedio en España aumentó desde aproximadamente el 80 por ciento de la media de la UE-15 a mediados de la década de 1990 hasta más del 90 por ciento en 2007.³

La mayor parte de este crecimiento económico se concentró en el sector de la construcción, donde el aumento del precio de la vivienda (que se triplicó durante la década dorada) impulsó la inversión inmobiliaria residencial y en grandes infraestructuras. Durante este período aumentó también la inmigración, atraída por la demanda de mano de obra en la construcción y el servicio doméstico, haciendo que la población en España aumentase desde 40 millones de habitantes en 2000 a 45 millones en 2009.⁴

A pesar de que la economía española creció considerablemente durante este período, fueron los más ricos quienes capturaron la mayor parte de esta riqueza.⁵ En este período de crecimiento aumentó la desigualdad y estuvo marcado por la incapacidad de reducir los niveles de pobreza. No se consolidó la protección social, y tampoco se incrementó la proporción del PIB invertido en bienestar social. La bonanza tuvo como resultado una burbuja financiera insostenible y niveles extremadamente altos de endeudamiento privado, principalmente por parte de los bancos vinculados al sector inmobiliario. España comenzó 2007 con un superávit del 1 por ciento.

Los efectos de la crisis financiera en la economía española comenzaron a hacerse visibles en 2008. Las primeras medidas adoptadas ese año y en 2009 para hacer frente a la crisis incluyeron un paquete de estímulo,⁶ que abarcó: prestaciones adicionales para desempleados que ya hubieran consumido sus prestaciones de desempleo o no tuvieran

derecho a ellas; una reducción de impuestos de 400 euros a trabajadores, pensionistas y aquellos cuyos ingresos procedieran de actividades económicas; una moratoria hipotecaria para los desempleados, bajo la cual los propietarios de viviendas pudieron ampliar el período de su hipoteca por dos años sin costo; y el denominado Plan E,⁷ dirigido a estimular la economía y el empleo subsidiando pequeños proyectos de infraestructura. Este estímulo inicial tuvo un efecto positivo temporal sobre el empleo en 2009.

Sin embargo, en mayo de 2010 el entonces Presidente José Luis Rodríguez Zapatero presentó un paquete de medidas de austeridad, atendiendo a las exigencias de la Comisión Europea. Esas medidas, que prosiguieron bajo el actual gobierno electo en noviembre de 2011, distribuyeron el esfuerzo de la recuperación entre recortes en el gasto público y ampliación de los ingresos fiscales a través de subidas de impuestos. Desde que se adoptaron tales medidas el desempleo se ha disparado, los servicios públicos se han deteriorado, los salarios de los funcionarios públicos y las pensiones se han recortado, y se ha vuelto más difícil el acceso al crédito por parte de particulares y pequeñas empresas. También ha habido un énfasis en salvar el sistema bancario a costa de incrementar la deuda pública. España terminó el año 2012 con una deuda pública equivalente al 84 por ciento de su PIB. Ésta se vio incrementada por el rescate de su sistema financiero por parte de la Comisión Europea y por las aportaciones al fondo europeo de rescate. En junio de 2013 la deuda pública española equivalía al 88,2 por ciento del PIB.⁸ Uno de cada tres euros del gasto previsto para 2013 en el presupuesto público será para cubrir los intereses de esa deuda.⁹

El impacto sobre las personas más pobres

La brecha entre las personas más ricas y las más pobres se ha ensanchado marcadamente debido a la crisis y a las medidas adoptadas para enfrentarla, de la misma manera que lo ha hecho la diferencia en cuanto a los niveles de desigualdad entre España y otros países europeos. La brecha entre los que más ganan y los que menos ganan ha aumentado mucho, situando a España entre los primeros lugares de los 27 estados miembros de la UE en cuanto a desigualdad social. Antes de la crisis, el 20 por ciento de españoles más ricos ganaba 5,3 veces más que el 20 por ciento más pobre. En 2011, esta cifra había aumentado a 7,5 veces (la media de la UE era 5,1).¹⁰ Datos nacionales recientes muestran que la desigualdad creció a lo largo de 2010 y 2011.¹¹ Si la tendencia continúa, para 2025 el 20 por ciento de los españoles más ricos podrían ganar en promedio 18 veces más que el 20 por ciento más pobre.¹²

El coeficiente de Gini¹³ en España ascendió a 0.34 en 2011, el mayor valor desde que comenzaron los registros. De los 30 países europeos que proporcionan datos a EUROSTAT,¹⁴ solamente tres tuvieron un valor mayor que el de España.¹⁵

Entre 1994 y 2007, cuando se disponía de recursos, no se abordó el problema de la pobreza estructural.¹⁶ Como resultado, en 2012 uno de cada cuatro españoles, equivalente a 12,7 millones de personas, estaba

en riesgo de pobreza o de exclusión social.¹⁷ Esto representa un aumento de 2,1 millones desde 2008.¹⁸ Si esta tendencia persiste, en 2025 el número de personas pobres en el país podría llegar a casi 20 millones (el 42 por ciento de la población).¹⁹

En 2010 el Ministerio de Sanidad y Servicios Sociales e Igualdad proporcionó servicios a más de ocho millones de personas, un 19,5 por ciento más que en el año anterior.²⁰ Quienes necesitan estos servicios suelen ser personas mayores, con discapacidad o familias con niños.²¹ No se dispone de cifras más recientes, pero a este ritmo de aumento, y de acuerdo a las percepciones de los propios trabajadores sociales, las cifras de 2012 serán mayores. Aún así, en 2013 el gobierno recortó los servicios sociales básicos en un 40 por ciento.²² Actualmente estos servicios también están ayudando a un número cada vez mayor de personas que hasta hace poco eran capaces de vivir con sus propios recursos.²³

En abril de 2013, más de 6,2 millones de personas estaban registradas como desempleados en España, lo que situaba la tasa de desempleo en el 27,16 por ciento, la mayor desde que se comenzó a medir el desempleo en España. De acuerdo a Encuesta de Población Activa de 2012, hay más de 1,7 millones de hogares españoles en los que todos los miembros de la familia están desempleados. Únicamente el 67 por ciento de los inscritos en las oficinas de empleo reciben algún apoyo o prestaciones del Estado.²⁴ El número de hogares que no puede pagar su hipoteca está aumentando exponencialmente, provocando una auténtica crisis de la vivienda que ya se ha cobrado vidas.²⁵

El desempleo es incluso más alto entre la población inmigrante, con una tasa del 35 por ciento. Las comunidades inmigrantes son mucho más vulnerables, y la precaria situación de muchos inmigrantes empeorará por el desempleo (para muchos, perder su trabajo significa perder su permiso de residencia). En tales circunstancias, estas personas se quedarán también sin cobertura sanitaria.²⁶ Los desahucios están teniendo el mayor impacto sobre la población inmigrante, lo cual acentúa aún más su vulnerabilidad.

Desde 2008 se han iniciado 350.000 procedimientos de desahucio, y se han ejecutado 172.000 desahucios;²⁷ otras fuentes aseguran que más de 600.000 familias han perdido sus hogares durante ese mismo período.²⁸ Esto significa que cada día laborable se llevan a cabo 115 desahucios.²⁹

La falta de trabajo está empujando a miles de personas a emigrar a países como el Reino Unido, Méjico, Chile y Brasil. Entre enero de 2011 y octubre de 2012, 927.890 personas abandonaron España, de las cuales 117.523 eran de nacionalidad española.³⁰ La emigración desde España es más común entre los jóvenes bien preparados. Pero se está extendiendo cada vez más entre los profesionales de mediana edad que no ven un futuro en España debido al colapso de las empresas, la disminución de las contrataciones y el congelamiento de plazas en el sector público.

Más de dos millones de niños y niñas se han visto afectados por la crisis. Actualmente hay más niños pobres, son más pobres que antes, y serán pobres durante más tiempo. La intensidad de la pobreza (el grado en que una persona se encuentra por debajo del umbral de la pobreza) es también muy alta y está aumentando entre la población infantil y adolescente; y lo que es aún peor, la pobreza cada vez está más arraigada.³¹

Según los datos de ingresos fiscales en España en 2010, los ingresos procedentes del impuesto a las renta de las personas físicas (IRPF) y el IVA, impuestos que todos los ciudadanos pagan, suponían el 87 por ciento de todos los ingresos fiscales. Esto en comparación con el 9,7 por ciento de impuestos de las empresas y el 1,7 por ciento de impuestos que pagan las empresas internacionales sobre los beneficios de sus operaciones en el extranjero. También han aumentado los tipos impositivos a los ingresos personales³² y los tipos aplicados a los ingresos procedentes del ahorro y del capital (cualquier inversión que genere interés, dividendos o beneficios de fondos de inversión).³³ Este aumento sitúa los tipos impositivos de España entre los más altos de Europa, por encima de los de Francia, Reino Unido, Alemania y Noruega, y sólo por detrás de los de Finlandia y Suecia.³⁴

En cuatro años, la ayuda oficial al desarrollo (AOD) se ha recortado en un 70 por ciento, y actualmente se encuentra al nivel de hace 20 años. En 2010, la AOD española fue de un total de 4.500 millones de euros, un uno por ciento menos que en 2009. En 2011 cayó a 3.100 millones de euros, un 37 por ciento por debajo del año anterior. Los recortes presupuestarios aplicados por el gobierno del Presidente Mariano Rajoy han reducido la AOD a 2.400 millones de euros en 2012 y a sólo 2.000 millones para 2013.³⁵

Presión fiscal

La mayor presión fiscal en España la soportan los ciudadanos de a pie, tales como trabajadores y consumidores. En 2012 esta carga aumentó debido al aumento del IVA, que subió un 5 por ciento en tan solo tres años, y a la supresión de ciertas deducciones fiscales.

Mientras los ciudadanos de a pie pagan el 21 por ciento de impuestos sobre sus rendimientos del capital, aquellos con grandes fortunas mueven su dinero a través de sociedades anónimas de la SICAV y tributan menos de un 1%.³⁶ La presión fiscal sobre una persona sin hijos y con un ingreso promedio anual de 41.310 euros es del 28 por ciento; en contraste, ninguna empresa paga en la práctica más del 25,2 por ciento en impuestos.³⁷ Es más, una persona con dos hijos y un ingreso medio de 16.524 euros soporta una presión fiscal de alrededor del 15,6 por ciento, un porcentaje similar al que se aplica a multinacionales que generan beneficios anuales de más de 1.000 millones de euros.

En 2010, el 85 por ciento de las empresas del IBEX 35³⁸ tenían presencia en paraísos fiscales.³⁹ Esto es el resultado de una tendencia cada vez mayor y que continuó tanto durante el período de esplendor económico como durante la crisis. No es sorprendente que las cifras

sobre fraude fiscal en España sean imprecisas, aún así se calcula que la evasión fiscal en España alcanza la suma de más de 88.000 millones de euros,⁴⁰ de los cuales 44.000 millones corresponden a grandes compañías y a dueños de enormes fortunas.⁴¹ Sin embargo, se sigue sin combatir debido a la falta de voluntad política para acabar con la economía sumergida y el fraude fiscal fuera de control.⁴²

Alrededor de 3.000 españoles con grandes fortunas tenían cuentas en la sucursal suiza del banco británico HSBC por un valor de más de 6.000 millones de euros.⁴³ En lugar de ser objeto de inspección y sanción, se les ofreció un tratamiento especial bajo una amnistía fiscal para legalizar su situación y fueron sancionados únicamente por los intereses generados, no por el monto total que habían ocultado. Con la amnistía fiscal se esperaba recaudar 2.500 millones de euros sacando a la luz 25.000 millones de euros ocultos en paraísos fiscales o cuentas sin declarar. Finalmente, sólo se recaudaron 1.200 millones de euros, pues incluso quienes declararon su dinero bajo la amnistía dejaron de pagar a Hacienda entre 4.100 y 7.500 millones de euros.⁴⁴

Si este dinero hubiese sido devuelto a Hacienda, España podría haberse evitado todos los recortes sociales.

Conclusión

España no está rectificando los abusos de su sistema financiero ni haciendo que rindan cuentas quienes acabaron con los ahorros y planes de vida de miles de familias. Las decisiones políticas tomadas durante las turbulencias de la crisis social y económica están conduciendo a España hacia cambios estructurales drásticos. En el nuevo equilibrio de poder, la participación de los ciudadanos en las políticas públicas se está restringiendo de forma acelerada y el poder del gobierno se está cediendo a los mercados. Las políticas sociales son las primeras en sufrir las consecuencias de este fundamentalismo de la estabilidad fiscal a través de recortes presupuestarios.

A medida que se despliegan las medidas de austeridad, España tiene cada vez más probabilidades de volverse un país más pobre y desigual, con menos derechos sociales y con una democracia más débil. Este panorama se hará realidad si los argumentos financieros continúan poniéndose por delante de los sociales y políticos, permitiendo que continúe la acumulación de riqueza a costa de las clases medias, que seguirán perdiendo sus empleos y poder adquisitivo. Entre tanto, más personas engrosarán las filas de la pobreza y vulnerabilidad, y los más pobres del país quedarán abandonados a su suerte.

NOTAS

All URLs last accessed September 2013, unless otherwise stated

- ¹ Por ejemplo en G. Corsetti, et al (2011) 'España' [Spain], Occasional Paper, OP-193. University of Navarra, IESE Business School, August 2011, p.2, <http://www.iese.edu/research/pdfs/OP-0193.pdf>
- ² Uno de cada tres empleos que se crearon en los países de la UE-15 entre 2000 y 2007 fue creado en España. Corsetti et al. 2011), op. cit. p.2
- ³ *Ibid.* p.3
- ⁴ *Ibid.* p.8
- ⁵ En 2007, el cinco por ciento más rico ganaba más de 78.000 euros anuales, y el 0,01 más rico (los súper ricos) ganaban en promedio más de 1.800.000 euros anuales. La evolución de los ingresos desde 1980 muestra el aumento de los ingresos de los diferentes grupos sociales en 2008 respecto a 1980. Lo más llamativo es la evolución de los ingresos de los súper ricos, que en 1980 ganaban 74 veces más al año que el 90 por ciento de la población más pobre, frente a 173 veces más en 2008, y habían aumentado su ingreso anual en 275 por ciento a lo largo de ese período.
- ⁶ Medidas fiscales basadas en gasto directo del estado durante períodos de crisis dirigidas a reactivar la economía mediante el aumento de la demanda
- ⁷ 'Spain rearranges furniture as economy sinks', Reuters, mayo de 2009, <http://www.reuters.com/article/2009/05/27/spain-stimulus-idUSLQ6131620090527>
- ⁸ A. Bolaños (2013) 'La deuda sube al 88,2% y agota en tres meses la mitad del margen para todo 2013'. *El País*, 14 de junio de 2013, http://economia.elpais.com/economia/2013/06/14/actualidad/1371197757_495551.html
- ⁹ La cifra exacta que se ha destinado en el presupuesto público de 2013 para pagar los intereses de la deuda es de 38.590 millones de euros. El gasto total previsto para 2013 es de 169.775 millones de euros, de los cuales 134.461 millones corresponden al presupuesto del gobierno central (es decir, excluyendo las comunidades autónomas). J.S González, "España gastará lo mismo en los intereses de la deuda que en todos sus ministerios", *El País*, 29 de septiembre de 2012. http://economia.elpais.com/economia/2012/09/27/agencias/1348710121_531116.html
- ¹⁰ EUROSTAT data, <http://epp.eurostat.ec.europa.eu/portal/page/portal/statistics/themes>
- ¹¹ OECD (2011) 'Divided We Stand: Why Inequality Keeps Rising. Country note: Spain', Paris: OECD, <http://www.oecd.org/els/social/policies/anddata/49177772.pdf>
- ¹² El ingreso medio del 20 por ciento más rico en España ha aumentado de 5,3 veces el ingreso del 20 por ciento más pobre en 2008 a 7,5 veces más en 2011. Datos de EUROSTAT en <http://epp.eurostat.ec.europa.eu/portal/page/portal/statistics/themes>
- ¹³ El coeficiente de Gini mide la desigualdad de ingresos en un país, con cero indicando igualdad perfecta y 100 el máximo grado posible de desigualdad
- ¹⁴ Datos de EUROSTAT, <http://epp.eurostat.ec.europa.eu/portal/page/portal/statistics/themes>
- ¹⁵ Bulgaria, Latvia y Portugal, con coeficientes de Gini coefficients de 0.35, 0.35 y 0.34 respectivamente
- ¹⁶ Cáritas Española (2012) 'De la coyuntura a la estructura: los efectos permanentes de la crisis', Séptimo Informe del Observatorio de la Realidad Social, http://www.eapn.es/ARCHIVO/documentos/recursos/4/VII_Informe_ORS_-_De_la_coyuntura_a_la_estructura_2011_MCS.PDF
- ¹⁷ El umbral de pobreza se sitúa actualmente en 651.50 euros mensuales (3.864 euros anuales). En España, el ingreso real disponible por habitante era de 1.262 euros mensuales (15.149 euros anuales) en 2010, cuatro veces más. *Ibid.*
- ¹⁸ J.C. Llano Ortiz (2012) 'Impactos de la crisis, segundo informe. Seguimiento del indicador de riesgo de pobreza y exclusión social en España 2009 – 2011', European Anti-Poverty Network (EAPN) España, http://www.economiasolidaria.org/files/IMPACTOS_DE_LA_CRISIS_SeguimientoARPE2009-2011.pdf
- ¹⁹ El número de personas pobres en España aumentó en 2,1 millones entre 2008 y 2012. A este ritmo, en 2018, una década desde el comienzo de la crisis, el aumento puede llegar a 15,85 millones, equivalente al 33,7 por ciento de una población de 47 millones. Para 2025, el número de pobres puede llegar a casi 20 millones, equivalente al 42 por ciento de una población de 47 millones. Teniendo en cuenta la creciente emigración desde España, es probable que la población disminuya por debajo de los 47 millones en 2018, lo que significa que probablemente el porcentaje sea incluso mayor.
- ²⁰ C. Morán, 'Los servicios sociales ya atienden a más de ocho millones de personas', *El País*, 14 de octubre de 2012. http://sociedad.elpais.com/sociedad/2012/10/14/actualidad/1350244867_157447.html
- ²¹ *Ibid.*
- ²² Editorial, 'Desigualdad creciente. La crisis y las políticas de austeridad castigan en España más a los que menos tienen', *El País*, 15 de octubre de 2012, http://elpais.com/elpais/2012/10/14/opinion/1350240394_542113.html
- ²³ C. Morán (2012) *op. cit.*
- ²⁴ A.R. Gavino (2012) 'El número de familias con todos sus miembros en paro continúa al alza', *El País*, 26 de octubre

de 2012, http://economia.elpais.com/economia/2012/10/26/actualidad/1351237751_235894.html

²⁵ Se ha registrado un suicidio por desahucio en 2011, siete casos en 2012 y once casos hasta mayo de 2013. Datos tomados de 'Plataforma de afectados por la Hipoteca', última consulta el 20 de junio de 2013: <http://afectadosporlahipotecamadrid.net>

²⁶ La reforma sanitaria entró en vigor el 1 de septiembre de 2012 dejando a más de 153.000 inmigrantes irregulares sin cobertura sanitaria. Ver 'Los inmigrantes 'sin papeles' pierden desde este sábado su derecho a tener tarjeta sanitaria en España', Europa Press, <http://www.europapress.es/salud/noticia-inmigrantes-papeles-pierden-sabado-derecho-tener-tarjeta-sanitaria-espana-20120831131510.html>

²⁷ De acuerdo con fuentes de la banca, citadas por I. De Barrón, 'La codicia de la banca propició la concesión de hipotecas a insolventes', *El País*, 12 de noviembre de 2012. http://politica.elpais.com/politica/2012/11/11/actualidad/1352670542_545857.html

²⁸ Barómetro social de España (2012) 'Más de 600.000 hogares han perdido su vivienda desde 2008', 6 de octubre de 2012, <http://barometrosocial.es/mas-de-600-000-hogares-han-perdido-su-vivienda-desde-2008/>

²⁹ Datos recopilados del Colegio Español de Registradores, publicados mediante un comunicado de prensa el 11 de abril de 2013, http://www.registradores.org/detalle_noticia_prensa.jsp?DS48.PROID=21671

³⁰ De acuerdo con las estimaciones de población del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), citadas en: 'La crisis aumenta un 21,6% la emigración de españoles este año' *Expansión*, 15 de octubre de 2012, <http://www.expansion.com/2012/10/15/economia/1350302574.html>

³¹ UNICEF España (2012), 'La infancia en España 2012-2013. El impacto de la crisis en los niños', Madrid: UNICEF España, http://www.unicef.es/sites/www.unicef.es/files/Infancia_2012_2013_final.pdf

³² La naturaleza progresiva del aumento en el impuesto a los ingresos personales fue el único gesto a la sociedad, de manera que los aumentos fueron aplicados en siete horquillas diferentes, variando desde un ingreso de 0,75 puntos porcentuales para ingresos hasta 17.707 euros anuales hasta un aumento de 7 puntos porcentuales para ingresos por encima de los 300.000 euros anuales.

³³ Incrementos proporcionales en las tasas impositivas aplicadas a ingresos procedentes del ahorro:

- Aumento de 2 puntos porcentuales en la tasa aplicada a beneficios de hasta 6.000 euros anuales;
- Aumento de 4 puntos porcentuales en la tasa aplicada a beneficios de hasta 24.000 euros anuales;
- Aumento de 6 puntos porcentuales en la tasa aplicada a beneficios de más de 24.000 euros anuales;

³⁴ De acuerdo a un informe del Instituto Juan de Mariana, citado en Europa Press, 'El IRPF español, entre los más altos de Europa tras la última reforma fiscal', *Finanzas.com*, 23 de enero de 2012. http://www.finanzas.com/noticias/fiscalidad/2012-01-23/642165_irpf-espanol-entre-altos-europa.html

³⁵ De acuerdo a los datos de seguimiento del desempeño, la AOD neta proporcionada en 2011 supuso un total de 3.000 millones de euros (28,96 por ciento menos que la cifra establecida en el Plan Anual de la Cooperación Internacional (PACI) de 2011, y un 33 por ciento menor que la proporcionada en 2010).

³⁶ Aunque las SICAV fueron diseñadas para inversiones colectivas, en la práctica están siendo utilizadas exclusivamente para la gestión individual de portafolios de grandes fortunas, incorporando 100 inversores ficticios. Existen alrededor de 3.369 SICAV activas, que gestionan activos por más de 27.000 millones de euros.

³⁷ En España, el impuesto a las empresas es del 30 por ciento para grandes empresas y del 20 por ciento para PYMES, pero el tipo real que pagan es mucho menor que el tipo nominal. Las grandes empresas pagaron en promedio un 9 por ciento en 2011 gracias a la utilización de mecanismos de ingeniería fiscal y exenciones, comparado con el 16 por ciento pagado por las PYMES.

³⁸ El índice de referencia en el Mercado de valores de la Bolsa de Madrid, la principal bolsa española.

³⁹ Observatorio de Responsabilidad Social Empresarial (2010), 'La Responsabilidad Social Corporativa en las memorias anuales de las empresas del IBEX 35. Análisis del Ejercicio 2010', octava edición. http://www.observatoriosrc.org/images/documentos/publicaciones/informes_estudios/ibex35_vf_2010.pdf

⁴⁰ Datos de GESTHA, 'España recaudaría 5.000 millones con una tasa a las operaciones financieras', ION Comunicación. GESTHA. 19 de junio de 2012, <http://www.ioncomunicacion.es/noticia.php?id=%2012539>

⁴¹ Ver la serie de artículos publicados por the New York Times sobre el poder político y mediático de Emilio Botín y su familia. L. Thomas Jr. y R. Minder, 'A banker's secret wealth', *The New York Times*, 20 de septiembre de 2011, <http://www.nytimes.com/2011/09/21/business/global/spain-examines-emilio-botins-hidden-swiss-account.html?ref=emiliobotin>

V. Navarro, 'La banca, el fraude fiscal y el New York Times', blog de Francisco Margallo, 23 de octubre de 2012, <http://blogs.periodistadigital.com/franciscomargallo.php/2012/10/26/fraudefiscal-en-espana>

⁴² Según los datos de GESTHA sobre la economía sumergida y el fraude, el estado está dejando de ingresar 88.000 millones de euros anuales (59.000 millones en impuestos y 29.000 millones en aportaciones a la seguridad social). Datos de GESTHA, 'España recaudaría 5.000 millones con una tasa a las operaciones financieras' ION Comunicación. GESTHA. 19 de junio de 2012. <http://www.ioncomunicacion.es/noticia.php?id=%2012539>

⁴³ 'Spain confirms probe of 3,000 Swiss bank accounts', *swissinfo*, 25 June 2010, http://www.swissinfo.ch/eng/business/Spain_confirms_probe_of_3.000_Swiss_bank_accounts.html?cid=9174984

⁴⁴ Datos de GESTHA, 'AEAT ingresaría 8.700 millones al investigar el dinero de la amnistía', ION Comunicación, GESTHA, <http://www.ioncomunicacion.es/noticia.php?id=%2013583>

© Oxfam Internacional Septiembre 2013

Este estudio de caso ha sido escrito por Teresa Cavero. Oxfam agradece la colaboración de Natalia Alonso, Kevin Poinasamy, Jaime Atienza, Consuelo Lopez Zuniga, Jon Mazliah y Kevin Roussel en su producción. Forma parte de una serie de documentos e informes dirigidos a contribuir al debate público sobre políticas de desarrollo y humanitarias.

Para más información sobre los temas tratados en este documento, por favor envíe un mensaje a advocacy@oxfaminternational.org.

Esta publicación tiene copyright pero el texto puede ser utilizado libremente para la incidencia política y campañas, así como en el ámbito de la educación y de la investigación, siempre y cuando se indique la fuente de forma completa. El titular del copyright requiere que todo uso de su obra le sea comunicado con el objeto de evaluar su impacto. Para la reproducción del texto en otras circunstancias, o para uso en otras publicaciones, o en traducciones o adaptaciones, debe solicitarse permiso y puede requerir el pago de una tasa. Correo electrónico: publish@oxfam.org.uk.

La información en esta publicación es correcta en el momento de enviarse a imprenta.

Publicado por Oxfam GB para Oxfam Internacional con el ISBN 978-1-78077-424-4 en septiembre de 2013. Oxfam GB, Oxfam House, John Smith Drive, Cowley, Oxford, OX4 2JY, UK.

OXFAM

Oxfam es una confederación internacional de 17 organizaciones que trabajan conjuntamente en 94 países, como parte de un movimiento mundial por el cambio, para construir un futuro libre de injusticia y pobreza. Para más información, por favor escriba a alguna de las agencias o visite www.oxfam.org/es